

EL AUTONOMISTA

Diario Republicano de Avisos y Noticias

FRANQUEO
CONCERTADO

Año XXII

Edición de la tarde

Núm. 5.332

SERBIA

Constituyen los serbios un pueblo pacífico en grado superlativo. Reza un antañón adagio de la raza, que «más vale comerse un mendrugo de pan en concordia que un buey asado como resultado de una querrela».

En la poesía popular de Serbia compárase a la guerra con la peste, designándola invariablemente como una de las calamidades más terribles que afligen a la humanidad. El ideal serbio no fué jamás el ideal espartano de un Estado organizado a la manera de un campamento militar, ni el sueño alemán de una nación marcial y todopoderosa. El alma serbia ha anhelado siempre la paz y detestado la guerra. Citaré un gran hecho histórico que prueba palpablemente la naturaleza apacible del pueblo serbio. En 1330, los búlgaros atacaron violentamente a los serbios. Esteban, entonces rey de Serbia, derrotó a los invasores. Los búlgaros enviaron una diputación al rey vencedor, suplicándole que asumiera la corona de Bulgaria y el gobierno del pueblo búlgaro. Esteban se negó a aceptar la oferta. Prefirió permanecer entre los suyos, dentro de las fronteras naturales de su reino; no quiso someter a su dominio tierras ni gentes extranjeras. Otro hecho histórico: nuestros reyes siempre construyeron más escuelas e iglesias que Castillos y murallas; muchos más murieron orando en la soledad, que en el campo de batalla. Sí; Serbia es una nación pacífica. Pacífica con una condición. Y la condición de nuestro pacifismo es «la libertad».

Serbia y España han sufrido bajo el yugo del Islam. Hay, sin embargo, una notable diferencia. Los españoles estuvieron dominados durante ocho siglos por la

más culta y constructora de las razas mahometanas. Los serbios han padecido durante más de quinientos años los desmanes de la más cruel y destructora de esas razas.

Siempre se lamentaron los alemanes de no poseer bastantes territorios. Se han quejado de no disponer de bastantes mercados para sus mercancías y de no contar con bastantes bárbaros para someterlos a sus procedimientos de cultura. Y siempre han supuesto, naturalmente sin razón, que cuanto más pequeña es la nación tanto más bárbara es, y tanto más adecuada para la imposición de la cultura teutona. Imposible les era arrancar los codiciados territorios a Francia, Inglaterra o Rusia. Se lanzaron por tanto, hacia el Oriente. Turquía estaba a punto de desaparecer de los Balkanes; ¿por qué no habrían de ser los teutones que ocuparan su puesto? Alemania acució a la monarquía austriaca, y Austria maltrató a Serbia. Serbia reconoció entonces a su gran enemigo, a su tradicional enemigo cristiano, que es de naturaleza idéntica a su viejo enemigo mahometano. La misma voluntad de conquista, idéntica codicia, la misma falta de escrupulosidad en los medios. La única diferencia radica en la mayor astucia para la comisión del mal. Los turcos nos conquistaron en nombre de Mahoma; los teutones, en nombre de Nietzsche. Alemania y Austria ansiaban mayores riquezas para sus nacionales, gloria más grande para sus emperadores, Serbia obstruía el camino. Serbia, en consecuencia, fué condenada al sacrificio. Sólo esperaban una ocasión propicia para consumir su perversa conspiración. Pero no aguardaban inactivas a que el tiempo aportara la ocasión. Gradualmente fueron preparando el andamiaje del patíbulo. Por medio de la diplo-

macia, del periodismo y de la literatura calumniaron a su víctima, sin reparar en los medios, sin pensar en el Dios cuya religión hipócritamente pretenden profesar. La anexión de Bosnia en 1908 sólo fué el prelude de la conquista de Serbia; más aún, fué el prelude de la presente guerra. El asesinato del duque Fernando en Sarajevo no pasa de ser la natural consecuencia de un régimen de codiciosa tiranía. Y ahora, la desolada Serbia yace lacerada por las espuelas del conquistador, a merced de su bestial crueldad.

Dice un proverbio serbio: «La vida solo merece de ser vivida para luchar por libertad o para trabajar en plena libertad». Pelean los serbios tan bravamente no porque la guerra sea su natural inclinación, sino porque la libertad constituye su supremo anhelo. No pelean profesionalmente, sino apasionadamente. Vense forzados a ser guerreros, y cumplen como buenos su deber. Consideran la libertad no como el fin, sino como la indispensable condición de su trabajo. No luchan porque gusten de luchar, sino porque se ven constreñidos a luchar. Los serbios aman la paz y las obras de la paz. Esa es la verdadera aspiración de su alma.

NICOLAS VEL-MIROVICH

CRONICA

Nos ha visitado una señora, manifestándonos que estaba indignada del proceder del veterinario municipal señor Alemany, porque—dice—al decomisarle algunos melones en la plaza mercado, que la vendedora cree que reunian condiciones higiénicas, dicho señor le ha dirigido palabras fuertes e irrespetuosas con lo cual se ha promovido un altercado.

De la caballerosidad del señor Alemany y del comportamiento de todos es de esperar que no se repitan escenas tan poco edificantes.

En la intervención de Hacienda se admitirán para su reconocimiento desde el día primero de Septiembre próximo y sin limitación de tiempo, los cupones números 60 de los títulos del 4 por 100 interior, de la emisión de 1908, el número 29 de los títulos del 4 por 100 amortizable, emitidos en virtud de la ley de 26 de junio de 1908, y el número 101 de la Deuda al 4 por 100 exterior, así como también, un trimestre de inscripciones nominativas de igual renta, pertenecientes a Corporaciones civiles, Cofradías, Capellanías y demás, que para el cobro de sus intereses, se hallen domiciliados en esta provincia, cuyo pago se efectuará por la Sucursal del Banco de España en esta capital.

La presentación de los cupones, se hará con una sola factura y las inscripciones nominativas con dos, que se facilitarán por dicha oficina a los tenedores respectivos; advirtiéndoles que no se admitirán con ninguna otra clase de impresos, ni otras facturas, por lo que respecta al referido trimestre, que los que tienen impresa la fecha del vencimiento.

En el término municipal de Monells ha sido detenido el vecino de dicha población Jaime Vila Savalls, de 30 años de edad, labrador, quien había hurtado a su vecino Pablo Calls Cabarrocas dos hachas y un pico que los tenía para trabajar en un bosque llamado «Aulet».

Han sido denunciados al Alcalde de Campmany Jaime Geli, de 16 años, vecino de Pont de Molins, Juan Vehí de Agullana y José Salellas de La Junquera por

PLANCHADO MODERNO

**Planchado mecánico de cuellos y puños
Lavado especial - Doble duración**

TALLERES:

Subida S. Martín I
J. Oriol Carbó Ptería 30
La Canastilla de Oro, Rbla. Libertad
Luisa Sureda (Mercería) Progreso
Pedro Florá (Alpargatería) Rbla. Verdaguer
Enriqueta Plá, Lorenzana

GERONA

REPRESENTANTES.

infringir el reglamento de carruajes.

Ha sido nombrado Registrador de la Propiedad, de Gerona, don Leopoldo Palamós Estadell, que hasta ahora desempeñaba igual cargo en Manzanares.

En el sitio llamado la «Rasclosa» del río Fluviá, término municipal de Bañolas, fué encontrado ahogado José Oliver Bramón, de 15 años, vecino de Vilert.

La sociedad Energía Eléctrica de Cataluña solicita autorización para instalar una red de distribución de energía eléctrica en el pueblo de Esclanyá, y una estación transformadora enlazada con la línea general de Palafrugell a Bagur.

En Olot han sido detenidos 13 obreros que emigraban a Francia conducidos por un sujeto llamado Francisco Oriol Matemala, ingresando en la cárcel el guía.

El Director general de Comunicaciones ha concedido nuevo examen a todos los opositores a ingreso en correos que no han podido justificar su falta de presentación.

Opórtunamente se anunciará cuando han de comenzar dichos exámenes.

Víctima de larga y penosa enfermedad, ha fallecido don Juan Bautista Palacio, tesorero de la Sociedad Económica Gerundense de Amigos del País.

D. E. P.

Se halla en San Sebastián, el ex-diputado a Cortes don Pedro Puig Calzada de donde vendrá a a esta provincia, para hallarse el próximo día 15 en Bell-lloch.

Señor Alcalde: en Vista Alegre existen algunos casos de viruela.

Conviene dictar medidas para que no se extienda este mal en las demás partes de la ciudad.

Llamamos la atención de la guardia municipal para que evite las expansiones de algunos muchachos que se entretienen tirando piedras desde el río Onyar poniendo en constante peligro a los

transeuntes de las Ramblas Verdaguer y Pi y Margall.

Se ha inaugurado el servicio de automóviles entre San Jordi y Torroella de Montgrí.

Celebrarán su fiesta mayor los días 15, 16 y 17 los pueblos de Amer, La Bisbal, La Sellera y los vecinos de la Plaza del Carmen y calle Canteras.

Se comenta entre los socios de la «Sociedad de Socorros Mutuos de San Narciso» que la Junta Directiva no convoque la reunión general ordinaria, sin motivo que lo justifique.

POR TELÉGRAFO, TELEFONO Y TELEGRAFÍA SIN HILOS

Homenaje a Francia

En Londres se ha inaugurado una exposición de fotografías oficiales del ejército francés.

Lord Newton, en nombre del gobierno británico, dirigiéndose al Ministro de Instrucción Pública de Francia dijo:

«Nadie, en Inglaterra, dejará de preciar plenamente toda la magnificencia del esfuerzo francés durante esta guerra.

Si algún recuerdo debe perdurar en la historia, es el de la resistencia francesa a la invasión alemana. La resistencia opuesta por los ejércitos franceses a las fuerzas colosales del enemigo, quedará entre las más brillantes, sino la más brillante de la historia de Francia».

Terminó diciendo que la exposición, que inauguraban,

probará el valor de esa resistencia.

Le contestó M. Painlevé:

«Los franceses tienen plena confianza en el derrotero victorioso de la lucha. La exposición probará lo que ha hecho Francia por defender su suelo, su libertad y la del mundo.

Los franceses admiran la gloriosa conducta de los soldados ingleses en el fuego».

También tuvo palabras de elogio para los obreros británicos.

La actitud de Grecia

El Dnevnik dice que el desacuerdo entre el Rey de Grecia y Venizelos y los suyos es menos fundamental de los que se cree.

Venizelos ansia que su patria entre la guerra al lado

de los aliados y el Rey no es que pretenda que Grecia se bata con los Imperios Centrales, sino que creía que estos obtendrían la victoria y por eso, parecía partidario de los mismos.

Añade el periódico, sacando una lógica consecuencia, que Grecia adoptará la actitud que le inspiran los próximos acontecimientos de la guerra.

Lord French y los guardias irlandeses

Lord Franch, que ha sucedido a Lord Kitchener en calidad de coronel del regimiento de guardias irlandeses, acaba de inspeccionarle.

Con tal motivo, recordó los altos hechos de esa tropa en la batalla de Mons, a Villers-Cotteret, en el Aisne y en la primera batalla de Ypres, durante la cual murió el famoso guardia irlandés, el general de brigada Fitz Clarence.

El ejército se distinguió también en los combates de Festubert y de Loos.

Lord Franch terminó dedicando un sentido recuerdo a la memoria del gran Kitchener.

El museo Asiago

El Museo de Asiago poseía antigüedades de raro valor, principalmente en el periodo celtico.

Los trabajos hechos para buscar, entre las ruinas, esos objetos preciosos, no han dado resultado.

Se cree que los austriacos se los llevaron como botín de guerra.

Atentado contra un general alemán

Atenas 10 Agosto.— Un turco ha intentado asesinar en Constantinopla al general alemán Von Sanders, asestandole una puñalada. El general ha resultado herido levemente. El agresor ha sido detenido.

Los armamentos

Washington, 10 Agosto.— Las Cámaras han aprobado un crédito de guerra de 267.597.000 dólares.

Los vencedores de Romani

Londres, 10 Agosto.— El rey Jorge ha dirigido un telegrama de felicitación a las tropas del general Murrao, por la victoria alcanzada contra los turcos, cerca del canal de Suez, en la península del Sinaí.

Hacia Lemberg

Londres, 10 Agosto.— Los rusos se acercan a Bug, que es uno de los últimos obstáculos naturales que encontrarán en

su marcha victoriosa hacia Lemberg.

Los hidroaviones ingleses

Londres, 10 Agosto.—Ayer por la mañana nuestros hidroaviones atacaron el hangar de un dirigible alemán en Evére cerca de Bruselas.

Nuestros aviadores pudieron comprobar que ocho hombres han caído sobre el hangar.

Los hidroaviones han regresado indemnes.

Nuevo empréstito alemán

Ansterdam, 10 Agosto.—Va a procederse a la emisión del quinto empréstito de guerra alemán. La emisión ha de tener lugar el 30 de Septiembre.

En los círculos financieros alemanes se cree que este nuevo empréstito fracasará completamente si Alemania no puede alcanzar una victoria decisiva por tierra o por mar.

Las operaciones en Rusia

La victoria de Letchitsky

En el Dniestres.

MÁS DE 700 PRISIONEROS

Petrogrado, 10 Agosto.—Al este de Avinnki, nuestras tropas, en el curso de una breve

ofensiva, se apoderaron de algunos atrincheramientos enemigos, haciendo prisioneros a 13 oficiales y a unos 600 soldados.

En la orilla del Koropiech, el enemigo fué arrojado de sus posiciones fortificadas y nuestras tropas se apoderaron de la orilla izquierda hasta el Dniestres.

Hacia el sud del Dniestres, las tropas del general Letchitsky, continuando la persecución del enemigo, lo arrojaron de algunos pueblos hasta el río Tloumatch, afluente del Dniestres.

A las seis de la tarde del día 8 de Agosto nuestras tropas ocuparon la ciudad de Tysmeniza y la cresta de las alturas hacia el noroeste hasta la orilla derecha del Dniestres y la orilla derecha del Voronyalist desde el sud de Kysmonisa hasta su embocadura.

Los prisioneros hechos por las tropas del general Letchitsky en la jornada del 7 de Agosto, asciende a 88 oficiales y a 7.400 soldados, la mitad de ellos alemanes. El botín asciende a 5 cañones, 3 de ellos de grueso

CONSULTORIO MÉDICO QUIRÚRGICO

DE

Joaquín Jubert y Eliseo Jubert

(Enfermedades de la PIEL Y SÍFILIS)

(Enfermedades de los NIÑOS)

Cirugía general

TELEFONO NUMERO 205

Plaza del Oli 1, principal

calibre, 63 ametralladoras y lanza-bombas.

El avance italiano

Otros 2000 prisioneros

Roma, 10 Agosto.—Comunican de Vicence que el avance de la infantería italiana más allá del Isonso se acentúa precedida de raids de caballería.

Nuestras tropas han hecho otros 2000 prisioneros y se han apoderado de importante material de guerra.

Frente italiano

La toma de Goritzia

Comunicado oficial del general Cadorna

Roma, 9 Agosto a las 23.—Hoy nuestras tropas han entrado en Goritzia.

Ya en la mañana de ayer, después de una intensa concentración de fuego de artillería, nuestra infantería había completado la conquista de las alturas de Osladia y de Podmora, expulsando a los últimos destacamentos enemigos que se habían atrincherado allí.

Las trincheras y las cavernas fueron encontradas llenas de cadáveres enemigos.

En todas partes el enemigo, en completa desbandada abandonó armas, municiones y material de toda clase.

Hacia la tarde varios destacamentos de la brigada Casals. Javia atravesaron a nado el Isonso, cuyos puentes había destruido el enemigo, y se fortificaron en la orilla izquierda.

Una columna de caballería y de bersaglieri ciclistas fué inmediatamente lanzada más allá del río en persecución del enemigo.

En el Carso rechazamos ayer nuevos ataques de los enemigos contra las cimas del monte San

Michele y tomamos por asalto otros atrincheramientos en los alrededores del pueblo de San Martino.

El número aproximado de prisioneros es de 10000, pero continúan afluyendo otros a la estación de concentración.

No ha sido posible todavía evaluar el total del botín de guerra.—Cadorna».

Tartana en venta

Se vende en buenas condiciones una tartana nueva, ligera, sólida y elegante.

Dirigirse en esta redacción.

TORNERIA DE MADERA

DE

TARRADELLAS HERMANOS

Movida con fuerza eléctrica

Mecedoras lona, sillas peanetas, modelos para fundiciones y todo lo concerniente al Ramo para fábricas, ebanisterías y carpinterías.

Se tornean y marcan bolas de billar.

ACEQUIA 9.—GERONA

Frente a la Energía Eléctrica de Cataluña.

Imp. EL AUTONOMISTA

AGRICULTORES

Si quereis obtener notable aumento en vuestras cosechas emplead el FERTILIZADOR RADIOACTIVO H. B. C.

El verdadero y único Fertilizador Radiactivo procede de las minas de URANIO Y RADIUM, de Viseo (Portugal) propiedad de la casa Bancaria Henry Burnay y Compañía, de Lisboa.

Desconfiad de las Falsificaciones e Imitaciones.—Todos nuestros sacos deben llevar el precinto de garantía con las iniciales de la casa, H. B. C.

Se garantiza el análisis que detallamos a continuación.

EL FERTILIZADOR RADIOACTIVO H. B. C.

CONTIENE URANIO, DOLONIO, IONIO, ETCÉTERA

en las siguientes proporciones

URANIO, representado por la fórmula U ₃ O ₈ %	0'53
RADIOACTIVIDAD..	0'034

Representante para la provincia de Gerona

JOSÉ CANALS

PLAZA DEL MARQUÉS DE CAMPS, 8 PRAL.—GERONA.

SAN JUAN LAS ABADESAS.	Clemente Tarré
Bañolas.	Carlos Figa
Cassá de la Selva. Fran.º Cruz	Llogostera.
Figueras.	Arturo Risech
Gerona	La Escala.
Gualta.	José Dubé
TORROELLA DE MONTGRI.	La Bisbal.
	Joaquín Cuña
	Riudarenas.
	Juan Cassademont
	Verges.
	Ramón Roura
	Vicente Folgado

HOTEL DEL COMERCIO

Antas San Telmo.--San Feliu de Guixols

Espacioso jardín. Comedor de verano. Timbres y electricidad en todas las habitaciones. Teléfono.

Propietario

D. Joaquín Nicolatzi

EL DATIL

BOTILLERIA DE PRIMER ORDEN

Esmerado servicio

Licores y refrescos de las marcas
más acreditadas

Rambla de Alvarez, 12 ★ Gerona

LA HERNIA

Y EL

VENDAJE CONTENTIVO TORRENT

PREMIADO POR VARIAS ACADEMIAS MÉDICAS
Resultados positivos con el tratamiento curativo de la hernia (trencadura)

INVENTADO Y PERFECCIONADO POR

VICENTE TORRENT

ORTOPÉDICO DEL HOSPITAL Y CASAS DE BENEFICENCIA PROVINCIALES Y EX-SOCIO DE LA CRUZ ROJA

El que sabe lo que es una hernia compra el *Vendaje contentivo Torrent*, por ser hasta la fecha el mejor, no molesta y se lleva muy disimuladamente. El ignorante pasa el tiempo dejándose engañar comprando malos aparatos, con peligro de su vida. Por esto todos los médicos recomiendan el acreditado *Vendaje contentivo Torrent*.

CONSULTAS Y EXPLICACIONES EN EL BAZAR ORTOPÉDICO
Sda. S. Félix, 3 y 5 (Pasaje Gómez) - GERONA

Pídase tratado científico que se da gratis.

construcción y reparación de toda clase de aparatos : : Niquelado, plateado y dorado de toda clase de objetos en los talleres de Barcelona, Industria, 196



Aurora

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS

CAPITAL SUSCRITO 10.000,000 PESETAS.

CAPITAL DESEMBOLSADO 3.000,000 PESETAS.

Consúltense sus tarifas y condiciones para Seguros de

INCENDIOS

Seguros Marítimos y Seguros de VALORES

DOMICILIO SOCIAL BILBAO, y En el edificio de su propiedad.

Subdirector en Gerona: Don José Gómez Mirla, Ciudadanos, 3.

Teléfonos: Urbano 85, -- Interurbano 61.

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novísima ley de Seguros de 14 Mayo de 1900.

AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS.

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

José Gómez Mirla

Corredor de Comercio y Agente de Negocios matriculado

Tramitación de toda clase de expedientes —Gestión y despacho de asuntos en las oficinas públicas.—Cobro de abonares y resguardos de la Caja General de Ultramar.—Representación de Ayuntamientos, Sociedades, fabricantes, comerciantes y particulares.—Habilitación de clases Pasivas.—Despacho de licencias de caza, pesca y arma.—Compra-venta de valores con póliza y negociación de toda clase de cupones.

Representantes en Barcelona y Madrid.

Ciudadanos 3 y Berrerias Viejas 4, GERONA. \ Teléfonos: URBANO 85. INTERURBANO 61.

Wertheim

Máquinas para coser, bordar
y hacer calceta

CÉLEBRES MAQUINAS RAPIDAS montadas con armazón a bolas que facilita su marcha ligerísima y sin cansancio.

ÚLTIMA NOVEDAD MESAS CANTOS REDONDOS, PATENTE DE LA CASA **WERTHEIM**

Elegancia, Solidez y Comodidad para apoyar los brazos. Bicicletas y máquinas especiales para toda clase de industria. Accesorios para toda clase de máquinas WERTHEIM, Singer, Naumann etc., etc., a precios baratísimos.

: : : Enseñanza de coser y bordar GRATIS : : : :

GRAN TALLER DE REPARACIONES. No comprar sin antes visitar esta casa.
Entrada libre ☉☉ Ventas a plazos y al contado.
PÍDANSE CATÁLOGOS QUE SE DAN GRATIS